

La Voz de Menorca

Número suelto 5 ets.

DIARIO REPUBLICANO

Año II.—Número 78.

SUSCRIPCIÓN { En la Isla, al mes ptas 1'00
Resto de España 1'25
Extranjero 2'00

MAHÓN LUNES 7 ENERO 1907

REDACCION Y ADMINISTRACION

INFANTA, 17—TELÉFONO, 86

Pensamiento

Tú, clero ilustrado, que en más de una ocasión has dado pruebas de patriotismo, acuerdate de la religión y del culto, pero no olvides al hombre y a la naturaleza. Considera que en estos tiempos de la fría razón de Estado nadie hace política de sentimiento, y que en las contiendas internacionales, no vence ya la fé, sino la ciencia y la riqueza. Interésate, pues, que de la prosperidad depende que el catolicismo tenga en España, en vez de flaco y triste Quijote, molido a palos por los yangüeses protestantes o librepensadores, un paladín esforzado y vigoroso, dispuesto a reverdecer los laureles de Lepanto y de Pavía.

Abandona para siempre aquellas terribles intolerancias que hicieron el nombre de España odioso en el mundo; y toma ejemplo y enseñanza de la infinita caridad de Dios, que favorece con sus dones a todos los trabajadores de la tierra, sin mirar si éstos le dirigen sus preces desde el templo protestante, desde la basílica católica ó desde esa gran Iglesia de la naturaleza que tiene por bóveda el azul del cielo, por lámparas el sol, la tierra por ara y el conocimiento y alabanza de la obra de Dios por ofrenda.

¡Ah, qué empresas más grandes podrías llevar a cabo con el enorme ascendiente que posees sobre los poderosos de la tierra, si, además de preocuparte de la pureza de las costumbres y de la paz de las almas, te apasionaras algo por la ciencia y el bienestar material de los pueblos! ¡Cuan grande, simpática y civilizadora sería la misión de la iglesia, si los talentos selectos que vegetan en sus claustros, dando treguas al tenaz empeño de convertir la ciencia en servidor de la religión ó de demostrar la posible armonía de entrambas, se propusiera seriamente fabricar ciencia, filosofía y arte originales, rindiendo de esta suerte culto por igual a la palabra y a la obra de Dios!

No intentes, por Dios, clero español, renovar guerras sangrientas y fratricidas, y considera que, aun que triunfases, aunque por milagro de la Provincia no suscitara tus victorias la intervención extranjera, consumirían la ruina de la patria. Con el triunfo lograrías acaso poblar de españoles el cielo; pero, de fijo, y con gran contentamiento de los herejes, quedarían muy pocos españoles en la tierra. No olvides, en fin, que los extranjeros, protestantes, librepensadores y aún católicos, han dicho mil veces que tus intransigencias son la verdadera causa de nuestra pobreza, decadencia política é incapacidad para la producción científica que, merced a la inquisición y al clericalismo, aquel sol que no se ponía nunca en nuestros dominios, no fué jamás el sol de la ciencia y de la verdad, sino la hoguera del fanatismo y de la intolerancia religiosa. Ante semejantes imputaciones se-

lo hay una respuesta victoriosa: entrar sinceramente en el corriente de la moderna vida, y preparar el porvenir, alistándose resueltamente en la causa de la civilización, que, en definitiva, es también la causa de Dios y de la humanidad.

SANTIAGO RAMON Y CAJAL.

BUSCA, BUSCANDO

Sería injusto negarlo. Los consejos de guerra funcionan en Rusia con admirable actividad, no se dan punto de reposo, y al paso que envían a las fortalezas, a los presidios y a la deportación en Siberia a millares de detenidos y procesados, militares ó paisanos comprometidos en las conspiraciones y revueltas que agitan al inmenso Imperio, dictan contra los culpables de mayor enantía sentencias capitales, que son ejecutadas con rigurosa puntualidad. Del derecho de indulto no hacen los altos poderes moscovitas más que un uso muy limitado, y las descargas de los piquetes encargados de ejecutar las sentencias de muerte resuenan a diario en las esplanadas de las fortalezas imperiales. Desde que a raíz de las primeras perturbaciones de orden público empezaron a funcionar esos tribunales militares, 539 reos han sido pasados por las armas. En el espacio tan sólo de ocho días, desde el 17 hasta el 24 de septiembre último, 56 personas fueron fusiladas en distintos puntos de la Santa Rusia. Esas cifras son oficiales. La que no se ha podido precisar es la de los presos, culpables ó inocentes, que han sucumbido en el interior de las cárceles, en donde yacían hacinados como ganado de deshecho; ni la de los deportados que, conducidos en interminables cuerdas a los páramos siberianos, cayeron víctimas de espantosos frios y de inaguantables privaciones, a lo largo del camino, y fueron enterrados en un periquete en el hoyo abierto en la helada estepa. Según la frase de un funcionario ruso, de cada diez condenados a la deportación hay tres condenados a muerte y que mueren sin necesidad de descarga alguna; el trío les mata durante alguna de las largas y crueles etapas. Y lo extraño es que no mueran todos aquellos a quienes la justicia de los tribunales, ó la benignidad imperial, «se contentó» con enviar a la Siberia.

Las cuerdas de presos que custodiados por secciones de polizontos y de cosacos se encaminan hacia las desoladas regiones, emplean a veces ocho, diez y doce semanas en el viaje; marchan unos a pie, otros en carros, según los sexos, edades ó estado de salud, por los caminos que cubre espesa capa de endurecida nieve, bajo temperaturas horribles que varían entre doce y veinticuatro grados bajo cero. El doctor Sherpoff que el año pasado, en esta misma época, se unió a una de esas tristes expediciones para poder prestar sus servicios a los infelices deportados, declaró más tarde que en determina-

dos días el termómetro acusaba 33 grados bajo cero. «Se necesitaba, añadía el doctor, una resistencia física extraordinaria, unida a una energía moral de primer orden para soportar el cansancio y las torturas de un viaje hecho en tales condiciones; así es que dejamos de nuestro paso por las inclementes soledades una larga estela de cadáveres; y pocos fueran seguramente los deportados que llegarán al puesto que tenían señalado, sino hubiese sido por la resolución del jefe del convoy, que arrastrando la responsabilidad de infringir las órdenes recibidas ó temeroso tal vez de pagar con su propia vida el cumplimiento de la consigna, decidió invernar hasta que abonanzase algo el tiempo, en uno de los lugares habitados que encontró a su paso.»

No son, pues, solamente las balas de los fusiles las que se encargan de «restablecer el orden», de castigar a los culpables—ó menos afortunados—y de diezmar a la innumera legión de detenidos en las prisiones civiles y militares del Imperio; el frío, aquel espantoso frío que convierte las tres cuartas partes de la Rusia en inmensa nevera, ayuda también eficazmente a la obra de la vindicta oficial; y las enfermedades infecciosas que se desarrollan en las cárceles y en los depósitos de prisioneros, abarrotados de carne humana, contribuyen también al afianzamiento de la paz interior, ya que disminuyen en notables proporciones el número de delincuentes. Y no parecerá exageración del optimismo autocrático el desahogo atribuido a uno de los Grandes Duques que pulpan en la corte de Nicolás II:

—Con el invierno y los consejos de guerra, lograremos en menos de tres meses aplastar la revolución en todo el Imperio.

• Sin embargo, como tras el invierno viene la primavera, podría ser muy bien que la revolución moscovita volviese a erguir la cabeza así que reverdezan las primeras hojas. Ni tampoco puede lisonjearse el autocratismo de que las heladas brisas que hoy soplan en las ciudades y en las estepas imperiales maten «las flores de la revolución», según las llama el poeta Galitchine; a las descargas de los piquetes que envían a la eternidad a los sublevados militares y a los conspiradores civiles ¿no responden acaso los disparos de los revolucionarios que matan en plena calle a los más ilustres adalides de la reacción, como el conde Ignatieff y otros que han sucumbido.... ó sucumbirán?

No; no será seguramente el crudo invierno que ahora se desata, el que pondrá término al feroz é implacable duelo entre dos irreconciliables enemigos.

JUAN BUSCÓN.

ALLÁ Y AQUÍ

Causa verdadero desconsuelo leer la prensa extranjera después de haber leído durante una temporada los diarios de la localidad y de las demás provin-

cias españolas. ¿Por qué? Porque se alivia el aliento continuo de otros países y el estancamiento del nuestro. Y la comparación da grima. No es la extranjeromanía la causa de esta afirmación; no es que se vean los defectos propios y que la distancia oculte los ajenos. No. En la prensa periódica se refleja—de un modo especial ciertamente—cuanto bueno y malo ocurre en un país. Se interpretan en un sentido ó en otro los hechos aparecen. Prescindiendo del comentario y fijándose en los hechos, se nota aquel progreso y este marasmo.

En uno de los últimos números del «Corriere della Sera» aparece un largo trabajo encaminado a detallar los esfuerzos que hacen las autoridades de Milán para conseguir que los obreros estén alojados en casas higiénicas, limpias, dotadas de las condiciones necesarias para vivir como personas. En la actualidad ha construido el municipio 246 habitaciones que, sobre la ventaja de ser higiénicas, tienen la de pagar un alquiler reducido. Poco es, pero la construcción de nuevas viviendas adelanta, y dentro de dos años habrá 2.130 familias que tengan casa barata y sana. Una empresa particular, la Humanitaria, construye también por su cuenta habitaciones para obreros y demuestra claramente que los que tienen capital pueden emplearlo en realizar la buena obra de construir viviendas sanas y obtener un interés de un 5 y medio por 100, algo más de lo que da el Estado por los préstamos que se le hacen, y que no están al abrigo de un cataclismo económico, provocado por una revolución. Continuando por el camino emprendido, dentro de catorce años todo el proletariado de Milán tendrá habitaciones claras, ventiladas y limpias. La mortalidad habrá disminuido y la moralidad habrá aumentado.

Le Temps da cuenta de lo que se trabaja en Francia para remediar los estragos del alcoholismo, plaga que produce verdaderos estragos y que aumenta de año en año. Actualmente se estudia un proyecto de ley para prohibir, en absoluto, la fabricación y venta de ajenjo. Después se verá si es conveniente suprimir la venta de otras bebidas alcohólicas. No ha sido Francia la primera nación que, dándose cuenta de los males que produce el alcoholismo ha querido reducirlos, ya que no suprimirlos del todo. En Noruega fué donde por primera vez el gobierno atajó el alcoholismo. Siguiéron Suecia, Estados Unidos, Dinamarca y Suiza. Francia imita su ejemplo y es probable que la fee verte cierre sus laboratorios y vuelva a sus palacios vegetales, de donde jamás debiera haber salido. En todos los países citados la iniciativa de sus respectivos gobiernos ha producido excelentes resultados y el consumo de las bebidas alcohólicas ha disminuido en la proporción de 8 a 1. Indudablemente puede hacerse más; pero bastante es lo hecho. En todas las naciones donde los gobiernos hayan sido previsores estarán dominadas en gran parte las pé-

simas consecuencias del absentismo y del alcoholismo: crímenes, propensión á la tuberculosis, degeneración de la raza, etcétera. En aquellas cuyas autoridades no se han preocupado de una plaga tan tremenda, quedará estancado todo progreso y malograda toda iniciativa.

En el «Journal d'Agriculture Pratique» se puede leer esta lista de cotizaciones de 100 kilogramos de trigo en los principales mercados del mundo.

Berlín.	24'70	pesetas oro
Colmar.	24'75	> >
Londres.	17'00	> >
Viena.	17'00	> >
Bruselas.	17'50	> >
Budapest.	15'55	> >
Groninga.	19'50	> >
Milán.	23'80	> >
París.	22'75	> >
Basilea.	18'35	> >
New York.	15'42	> >
Chicago.	14'00	> >
Barcelona.	27'25	> >

Las noticias aquí citadas como muestra, desconsuelan unas porque el que las lee piensa que aquí no podemos dar cuenta jamás de mejoras parecidas, afligen otras porque acusan nuestro atraso, la desidia de los particulares y de las autoridades.

Vale más, mucho más que nadie lea la prensa extranjera; contentémonos con la propia, que no nos desconsolará tan fácilmente. Vivamos aislados, claustrados en nuestra «hermosa tierra» y así nos regocijarán noticias que de otro modo mueven á risa ó á lástima.

A. RIERA.

Crónica mundial

Consecuencias de la cultura occidental en el Japón.

A medida que el Japón adopta las ideas europeas, ha visto acrecentarse el número de los «intelectuales» y el feticchismo de los diplomas.

A esta doble causa débese indudablemente el nacimiento de una nueva casta, la de los «malos estudiantes.»

La constituyen los numerosos candidatos derrotados al intentar el ingreso en las escuelas superiores, que, malhumorados y descontentos, viven como pueden, del «sablazo» y del robo.

Desde que ha debido intervenir la policía para reprimir sus desmanes, existe entre ésta y aquéllos una guerra á muerte.

Cuando durante los preliminares de la campaña contra Rusia, estallaron en el Japón motines é incendios, se prendió á muchos malos estudiantes entre los jefes de los revoltosos.

Algunos de ellos, sin ningún miramiento, se acercan á las señoritas estudiantes, hijas de familias acomodadas, que asisten á los cursos universitarios, intentando enamorarlas, y si consiguen de ellas obtener cartas, valense de éstas como medio de escándalo y «chantage.»

Ha sido, pues, preciso llamar la atención de las autoridades sobre el nuevo peligro, que los viejos japoneses conservadores señalan como una de las muchas consecuencias dañinas de la cultura occidental.

La ortografía inglesa.

El Presidente Roosevelt ha tenido que declararse en derrota y todos se

regocijan hoy de verle obligado á abandonar su proyecto.

En los Estados Unidos, como en Inglaterra, hay un partido de sabios reformistas que quieren cambiar el antiguo sistema de ortografía de la lengua inglesa. Quieren simplificarlo, de modo que se pueda leer tal como se pronuncia.

El Presidente Roosevelt se puso á la cabeza del movimiento y escribió algunos documentos en la nueva ortografía; pero el público no ha aceptado su dictamen y se niega á cambiar un sistema al cual, al cabo de tantos años de estudio, se ha acostumbrado ya.

El gobierno, á pesar de los deseos del Presidente, se niega á ordenar se impriman nuevos documentos de Estado con el nuevo sistema de escritura.

Los periódicos han ridiculizado siempre el asunto, como han hecho en Inglaterra cuando se ha tratado de iniciar la reforma. Por eso no cabe duda de que los norteamericanos, como los ingleses, continuarán escribiendo su antigua lengua como la han escrito desde hace siglos y siglos. Y los extranjeros que desean aprenderla continuarán luchando con las muchas dificultades que se encuentran en ese idioma difícilísimo.

La industria del bacalao en Francia

En 1905 la pesca del bacalao ha producido mucho menos que en el precedente año. En 1904 los buques descargaron 403.507 quintales métricos; en 1903 había descargado 464.744, es decir, una disminución de 61.635 quintales métricos; pero no es solamente con el año 1903 con el que hay que hacer comparaciones; durante los últimos seis años todos han sido superiores á 1905.

En 1902 los buques armados para la pesca del bacalao llevaron 709.755 quintales; en 1901 habían traído 671.677; 684.179 en 1900, y 564.240 en 1899.

Como se ve, la disminución del rendimiento en 1903 es, lejos de ser la más importante, de una diferencia de más de 300.000 quintales métricos, si se toma en consideración el rendimiento de 1902; por lo que se ve, la campaña de 1905 ha sido la menos productiva de estos últimos años.

La exportación del bacalao seco, bajo el beneficio de las primas, ha sido sólo de 112.579 quintales métricos, en lugar de 212.331 en 1904; diferencia en favor de 1904 de 99.803 quintales.

España viene siempre en primer lugar, con 42.333 quintales en 1905; luego viene Italia, que es la mejor cliente de Francia en esta industria después de nuestro país, con 25.452 quintales.

Se ha presentado en las Cámaras italianas una proposición para que el bacalao exportado por el camino de hierro queda beneficiarse de las primas de exportación que este gobierno concede exclusivamente al bacalao exportado por mar, lo que permite adquirirse en condiciones más favorables en nuestros mercados.

Esta proposición tiene por objeto facilitar á los buques que se dedican á la pesca del bacalao—que antes venían á Burdeos y que hoy desembarcan sus cargamentos en los puertos del Norte,—el transportar por camino de hierro sus productos á España é Italia, con los mismos beneficios que si lo hicieran por mar.

Lo que si puede asegurarse es que

Burdeos ha disminuido mucho en el tráfico de bacalao, y si no se pone algún remedio, está llamado á desaparecer en plazo no lejano, obedeciendo á múltiples causas, y no es la menor la falta de previsión de sus comerciantes.

Las murallas romanas de Sevilla

Entre los artistas sevillanos ha producido muy mal efecto la moción presentada al cabildo municipal pidiendo la demolición de las murallas de la Macarena.

Algunos de aquellos se proponen trabajar á fin de evitar que se apruebe la petición, estimando que de llevarse á cabo la demolición, daría una pobre idea del gusto artístico de los sevillanos.

Parece que existe un acuerdo municipal incumplido, que data del año 1867, por el cual el Ayuntamiento de Sevilla se comprometió á conservar las murallas, rodeándolas de verjas y plantar jardines en les alrededores, colocándose además una lápida conmemorativa del acuerdo.

Existe otra causa poderosa, á juicio de los artistas para que el proyecto no se realice, y es que el beneficio que el Ayuntamiento obtendría vendiendo las parcelas del terreno, sería inferior á los gastos que ocasionará la demolición.

Un nuevo acorazado yanqui

El Sr. Bonaparte, secretario de Marina en el Gobierno de los Estados Unidos, ha presentado al Congreso los planos para un acorazado similar al «Dread-nought».

Las principales dimensiones del nuevo buque, son: eslora, 510 pies; manga 85 pies y 2 y 1/2 pulgadas; calado, 27 pies; desplazamiento, 20.000 toneladas; capacidad de carbón, 2.400 toneladas; velocidad 21 nudos.

Los planos han sido preparados por el «Bureau de Naval Construcción».

El buque tendrá un poder de artillería en los costados, superior en un 25 por 100 á ningún acorazado hasta ahora construido, y la elevación de sus cañones también será mayor que las hasta ahora en uso, con lo que dispondrá de nuevo campo de tiro.

El armamento ha de consistir en 10 cañones de 12 pulgadas y 14 de cuatro de tiro rápido, además de un gran número de ametralladoras para rechazar el ataque de los torpederos.

El coste del buque se calcula en ocho millones de dollars.

Enterramiento original

En el cementerio de la población de Nevada, en el Estado de Missouri, se encuentra una curiosa sepultura labrada en una enorme roca, donde están sepultados los restos de un Mr. Dorsay, que ha alcanzado después de muerto mayor popularidad que la que tuvo en vida, gracias al empeño de su viuda en disponer la sepultura más original que se conoce.

La perforación hecha en la parte superior de la roca para hacer la excavación en que se encuentran los restos fué cubierta con un grueso cristal, de manera que se ve perfectamente el interior de la sepultura.

La tapa de cristal está perfectamente adaptada, y gracias á esto el cadáver se encuentra en buen estado de conservación.

Contra los mosquitos

Un inventor francés acaba de construir un curioso mosquitero, con el que destruye á los molestos ani-

malitos por medio de la electricidad.

El aparato es muy sencillo; consiste en dos arcos metálicos, colocados á alguna distancia uno de otro y unidos entre si por un gran número de varillas metálicas paralelas, situadas á poca distancia una de otra.

Por los arcos y las varillas circula una corriente eléctrica de potencialidad suficiente para matar á los mosquitos.

En el centro del aparato se coloca un foquito eléctrico que atrae las moscas.

Declaración de Clemenceau

Ante el grupo de la izquierda democrática del Senado, ha declarado el presidente del Consejo de instrucciones relativas á las infracciones de la ley de separación no tenían más objeto que demostrar la rebelión general de la Iglesia, pero que no continuará indefinidamente las persecuciones judiciales.

El grupo democrático se ha mostrado partidario de que únicamente puedan aspirar á la devolución de bienes y el disfrute de edificios para el culto las asociaciones culturales que se formaron antes del once de este mes.

Un micrófono parlamentario.—Está en vias de ensayarse en Washington un micrófono que comunique las salas de sesiones del Senado y de la Cámara de los representantes con los despachos de las comisiones, de tal manera, que los senadores y diputados puedan enterarse de la discusión, aunque se hallen fuera del salón de sesiones.

Los miembros del Congreso declaran que esta instalación les prestará grandes servicios, puesto que les permitirá saber exactamente en qué momento puede ser su presencia necesaria en el salón de sesiones.

Crónica local

MEMORANDUM

Para mañana

Santos del día.—Stos. Luciano y Máximo.

Sol.—Sale á las 7 h. 10 m.; pónese á las 4 h. 42 m.

Luna.—Sale á las 12 h. 52 m. mañana; pónese 11 h. 37 m. mañana.

Coche-correo.—Llega de Ciudadela y pueblos del interior á la 1 y 40 m. de la tarde; sale para dichos puntos á las 5 de la tarde.

Vapores-correos.—Sale para Palma á las 5 de la tarde.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda, de 9 mañana á 1 tarde.

Giro mutuo.—De 9 mañana á 1 tarde; despacho calle Puente Castillo número 10.

Telégrafos.—De Sol á Sol el Semáforo de Bajolí.—De 8 mañana á 9 noche las Administraciones de Mahón y Ciudadela y de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde las de Alayor y Mercadal.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red Interurbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados y objetos asegurados de 9 á 12 mañana y de 2 á 4 tarde. Paquetes postales, de 9 á 12 mañana.

Casino de Obreros de Unión Republicana

Hoy se celebrará en este casino la acostumbrada función semanal, bajo el siguiente programa:

- 1.º Las Estrellas.
- 2.º El Trebol.
- 3.º El Pobre Valbana.

La suscripción á las localidades no abonadas hállase abierta en la conserjería del casino.

La función empezará á las ocho y media en punto.

Mitin anticlerical.—El pueblo de Alayor dió en la noche de ayer una prueba más de su liberalismo.

Aquellos vecinos ante la propaganda no muy noble que están llevando á cabo los clericales contra la sencilla ley de Asociaciones presentada por el Gobierno no podían permanecer inactivos y á ese fin organizaron un mitin anticlerical que se celebró en la noche de ayer en el local del casino «Juventud Republicana» resultando este acto uno de los mejores que de ésta índole se han celebrado en dicho pueblo.

El público que asistió á escuchar á los oradores fué tan numeroso que el local resultó insuficiente.

Hicieron uso de la palabra los señores Mir y Mir, Mari, Gornés, Manent y Pons Sitges, los cuales ocupáronse con detención de la plaga clerical, exponiendo los males que á ésta nuestra querida euan desgraciada España había causado su predominio.

Pásose de manifiesto el adelanto de Inglaterra, Alemania, República norteamericana y tantos otros pueblos que viven fuera de la religión y el ejemplo de la republicana Francia al limpiarse de ese parásito que después de que vivía y medraba á la sombra y amparo de dicha nación trabajaba en secreto contra aquella forma de gobierno.

Abogóse por la instrucción base de la prosperidad de los pueblos y para que nuestros gobiernos dejándose de debilidades se decidan de una vez á ser hombres y siguiendo el ejemplo de las naciones citadas llevan á cabo esa obra moralizadora, primero aprobando esa ley de Asociaciones y luego separando la Iglesia del Estado, de ese estado que como decía Castelar no comulga, no confiesa, no se muere y que por lo tanto no debiendo dar cuenta á nadie de sus actos no necesita religión.

Los oradores fueron muy aplaudidos.

Asistió como delegado de la autoridad el Oficial de la Delegación señor León y Vivó.

El éxito del mitin anticlerical de anoche fué superior si se tiene en cuenta que en el Centro de Buenas Lecturas de dicho pueblo celebraban también una fiesta los clericales.

Debido á ello sin duda y ante el temor de que el orden se alterase vimos en Alayor al señor Delegado del Gobierno, Teniente de la guardia civil y dos agentes de orden público.

Dichas medidas fueron innecesarias pues aquellos sencillos habitantes sin necesidad de que se les diese órden alguna ni que se les recomendase orden, pues esta lección ya se la saben de memoria, salieron del mitin tranquilos y satisfechos dirigiéndose cada cual á sus casas pensando todos ellos que la revolución hoy por hoy no ha de hacerse en las calles sino en los cerebros y una vez realizado esto traera aquello.

A las cinco de la tarde de ayer falleció víctima de corta y pertinaz dolencia, D.^a Maria Llambias Cardona, á la edad de 35 años.

Con tal aciago motivo reciba su esposo y demás familia nuestro más sentido pésame.

Copiamos de «El Liberal» de Madrid del 28 del pasado mes:

«Por casualidad hallamos el pasado día á un menorquín que se encuentra accidentalmente en Madrid, y con tal motivo se habló de la concesión de la gran cruz de Carlos III al director de Aduanas, Sr. Sitges.

Por nuestro amigo supimos entonces lo que todo el mundo ha callado, y es que el Ayuntamiento de Mahón acordó há tiempo nombrarle hijo ilustre de

aquella población y en fecha reciente dar á una de las calles el nombre de don Juan Blas Sitges, al cual, de fiyo, le sabrá muy mal que publiquemos esta noticia, tan opuesta á su carácter».

Baile.—Muy concurrido vióse el baile celebrado anoche en el casino de Obreros de Unión Republicana, habiendo éste durado hasta las primeras horas de esta madrugada.

La suscripción para la función de esta noche es numerosa, siendo de esperar por lo tanto que esté sumamente concurrida.

Ya que nuestro celoso Ayuntamiento acordó en la sesión celebrada el día 2 del actual aplicar con todo rigor los preceptos que la ley de Sanidad establece, esto es, castigar con multas á los vecinos que sacudan esteras y otros efectos en la vía pública, bueno fuera también que empezara ordenando desalojar el establo donde guarda las caballerías el dueño de los coches que hacen el tráfico entre Ciudadela, Alayor y demás pueblos de la isla con esta ciudad. Porque, á ser francos, más microbios se encierran en aquella que en ninguna población de la India inglesa en tiempos de epidemia.

Medítenlo nuestros ediles, y vean si es posible que en una plaza de abastos se permita un foco de inmunicias como lo es sin duda alguna no solo el local de referencia, si que también el trozo de vía pública comprendido desde la esquina de la plaza de la Miranda hasta junto á la segunda escuela pública de niñas que allí existe, con motivo del continuo tráfico de caballos y vehículos.

El Numancia.—De regreso de su viaje de instrucción por diferentes puertos de Francia é Italia hoy es esperado en nuestro puerto el buque escuela de la marina de guerra de nuestra nación «Numancia».

La pesca disminuye.—En un colega Barcelonés leemos lo siguiente:

La disminución progresiva de las diversas especies de pescado en la zona pesquera ha preocupado vivamente, sobre todo en estos últimos años, á la mayor parte de las poblaciones marítimas, que han realizado grandes esfuerzos para impedir la despoblación de las aguas del litoral:

Esta cuestión vuelve á estar á la orden del día. Unos culpan á las embarcaciones pesqueras de vapor de ser las causantes de la destrucción del pescado, pidiendo en su consecuencia que se imponga á su industria un impuesto mayor ó menor por tonelada neta de arqueo; y otros aconsejan reiteradamente la repoblación de los mares litorales, creando, á imitación de los Estados Unidos, numerosos establecimientos de piscicultura.

La sustitución de la pesca á la vela por los vapores pesqueros ha de ser en opinión de otros la principal causa de la completa ruina de los pescadores, determinando el empobrecimiento de los fondos costeros submarinos que no podrán ser repoblados fácilmente y que conducirán sin remedio á la completa anulación de la marina de pesca.

Eso se evitaría prohibiendo á los vapores de pesca tender sus redes en las inmediaciones de la costa y sitios frecuentados por los pescadores á la vela. La pesca practicada por medio de embarcaciones de vapor constituye un progreso indudable, pero como esos barcos pueden navegar al largo, se les debe prohibir pescar en las inmediaciones de la costa, y eso sería más eficaz que establecer un impuesto.

El mar es grande y en él caben todos, pero debe procurarse que los grandes industriales dejan vivir á los pequeños,

dejando á éstos con sus limitados medios pescar cerca de la costa y ellos que pueden alejarse, efectuar su industria en altamar.

Judiciales.—En la mañana del sábado vióse en juicio por Jurados la causa seguida contra Antonio Cristóbal Mascaró Gener por el delito de robo.

Sorteados los señores jurados y constituida la Sala empezó la declaración del procesado.

Oídos los testigos de carga y descargo el señor Fiscal modificó sus conclusiones calificando el hecho de hurto, debiéndose por lo tanto verse la causa en juicio oral, pero como el Mascaró ya llevaba once meses de cárcel y además se hallaba comprendido en el indulto de 24 de Octubre último, fué puesto en libertad.

Donativo.—En la mañana de ayer la sociedad «Hermanos de la Humanidad» repartió trescientos panes y una cantidad en metálico entre las familias más necesitadas.

Actos de tal naturaleza son siempre acreedores á nuestro modesto aplauso y á las gracias de los menesterosos á quienes alcanza la dádiva.

Sesión.—A las ocho celebrará esta noche nuestro Ayuntamiento la sesión ordinaria semanal, siempre que se reúnan número suficiente de concejales.

Matrimonio.—En la mañana del sábado unióse en indisoluble lazo matrimonial el primer teniente de Artillería D. José Dienta Bosch con la joven y agraciada Srta. D.^a Mercedes Seguí Carreras.

Los novios salieron para el predio *Binicudrell* en donde pasarán su luna de miel.

Descamos á los recién desposados toda suerte de felicidades en su nuevo estado enviándoles nuestra enhorabuena que hacemos extensiva á las respectivas familias, especialmente al médico de esta localidad nuestro particular amigo D. Mateo Seguí Fedelich, padre de la novia.

Vapores correos.—Debido al fuerte viento norte reinante desde la mañana del viernes, han permanecido hasta hoyen nuestro puerto los vapores correos «Isla de Menorca» y «Menorquín».

Este último ha salido para Barcelona con escalas esta mañana á las ocho. El «Isla de Menorca» saldrá esta tarde directo para Barcelona también.

Teatrales.—La representación de «Aurora», de Dienta, dada en la noche del sábado en el Teatro Principal fué un éxito, habiendo sido numerosísimo el público que acudió á presenciarla.

El baile celebrado duró hasta las dos de la madrugada.

Para el próximo sábado se anuncia el estreno del interesante drama en cuatro actos «La Catedral», entresacado de la magnífica novela de Blasco Ibañez, que lleva el mismo título.

Terminado dicho estreno habrá baile.

—En la noche de hoy y á beneficio de la sociedad de actores dramáticos y líricos españoles se pondrá en escena en el Principal el precioso drama de Sardou «Tosca». Además nuestro paisano señor Rueda Gil cantará una romanza de la ópera *Un*

ballo in maschera y la tiple señorita Iranzo la plegariade la ópera «Tosca».

—En la función dada anoche en el casino «El Consey» despidiose del público la primera tiple Srta. Pilar Iranzo, la cual nos encarga demos en su nombre las gracias á los señores abonados y concurrentes en general por las muestras de afecto y atención con ella tenidas.

La Srta. Iranzo ha sido contratada por la empresa del Principal en donde debutará mañana.

—El casino «La Unión» dará mañana su acostumbrada función semanal poniéndose en escena la graciosa comedia en dos actos de D. Miguel Echegaray «Los Hugonotes» y la zarzuela en un acto «El Pobre Valblena».

—En el casino «El Consey» se anuncia para muy en breve el estreno del gracioso sainete de los hermanos Quintero «La Mala Sombra» obra que ha obtenido extraordinario éxito en cuantos teatros se ha representado.

AVISO AL PUBLICO

Para toda clase de trabajos burocráticos y además para encargarse de la tramitación con la mayor actividad del despacho de cualquier asunto, como también solicitudes, expedientes de exención del servicio militar, etc. etc., pueden dirigirse en la calle de San Elias, n.º 12.—Mahón.

Se guarda completa reserva. Horas de despacho de 3 á 7 tarde.

PARA VENDER

Lo está la casa señalada con el número 39 en la calle de San Juan. Informarán, Infanta 16.

PARA ALQUILAR

Lo está la casa señalada con el número 37 de la calle de San Fernando. Informarán Nueva, 29.

Los sabañones se curan en 44 horas con la *POMADA ADROVER*

Precio: 2 reales caja.—De venta en todas las Farmacias.—Déposito: Droguería Mahonesa de Vallis y Pons, Mahón.—Al por mayor: J. Adrover.

DUROS 4.000 DUROS

De seo adquirir en títulos de la Deuda del Estado 4 por 100 Interior, en pequeñas partidas, ó en total.

Las pago al precio corriente de la cotización.

Informará el Sr. Taronjt, Castillo, 26.

Lámparas de Tantal

En vista del excelente resultado que es están dando hemos logrado obtenerlas en buenas condiciones y desde ahora se venden á

PESETAS 3'90 UNA

Tienda D. Juan Rita, calle Nueva 10.

ÚLTIMA HORA

A la hora de entrar en maquina el presente número no habíamos recibido ningún telegrama de nuestro corresponsal en Madrid.

Imp. de Fábregues á cargo de Ribé.

Señal al público visite nuestras sucursales para examinar los bordados S todos estilos: ENCAJES, REALCE, MATICES, PUNTO VAÍNICA, etc., ejecutados con la máquina

Doméstica bobina central
la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquinas para toda industria
en que se emplee la costura

MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos á pesetas 2'50 semanales

Pídase el Catálogo ilustrado que se dá gratis

Mahón-José Casado-Castillo 56

Compañía fabril Singer

CONCESIONARIOS ESPAÑA
ADCOCK Y C.^a

Sucursal en la provincia

de las islas Baleares

PALMA DE MALLORCA, Jaime II.

Centro de Enseñanza, bajo la advocación de Sto. Tomás de Aquino

Firmes en nuestros propósitos de mejorar siempre las condiciones en que se dá la enseñanza en este Centro, desde el 1.º de Enero próximo quedará organizada la primera enseñanza en esta forma:

Párvulos

Primer grupo: niños y niñas de 3 á 6 años.
Segundo grupo: niños de 5 á 8 años.

Sección de señoritas

Niños de 8 años en adelante

En atención al cariño con que deben ser tratados los niños de corta edad, el primer grupo de párvulos estará, la mayor parte del tiempo, á cuidado de la esposa del Director del establecimiento Sr. Fontirroig.

El 2.º grupo de párvulos y la sección de señoritas á cargo de las Maestras titulares, D.ª Magdalena Humbert y D.ª Efigenia Taltavull.

Las niñas, además de esmerada educación, recibirán instrucción primaria completa y entre las asignaturas que esta comprende, se dará preferencia á la Gramática, Aritmética, Labores y nociones de Contabilidad que tan útiles pueden ser á la mujer, si ésta, por azares de la vida, debe estar al frente de algún comercio ó tiene que administrar la casa.

Niños de 8 ó más años, la enseñanza de éstos á cargo del Sr. Fontirroig auxiliado por un maestro con título.

Honorarios

Primer grupo de párvulos: 3 pesetas.
Segundo grupo: 4 pesetas.
Niñas: Hasta la edad de 7 años, 3 pesetas y las mayores, 4.
Niños: Si proceden de la clase de párvulos, 5 pesetas. Para los demás regirán precios especiales.

Se admitirán por las tardes, señoritas en la clase de Labores abonando 2'50 pesetas mensuales.

Continuarán las conferencias de segunda enseñanza, las clases especiales de Matemáticas para el ingreso en Academias Militares, carreras civiles, Contabilidad, etc., y las clases de Francés, Música y Dibujo.

También se admiten alumnos á media pensión pagando 6'00 pesetas por la comida y una peseta por la comida y merienda.

Más detalles los facilitará el Director

Don Mateo Fontirroig.

Miranda, 2.-Mahón.

NOTA: Es del dominio público que la importancia de este Centro es consecuencia del interés que nos hemos tomado siempre por la educación é instrucción de nuestros alumnos que han demostrado ventajosamente su aptitud en los centros oficiales donde han tenido que examinarse ó en casas particulares de comercio donde han prestado sus servicios.

Nuestro lema: Enseñar bien, trabajar con asiduidad, cultivar con esmero la inteligencia de nuestros alumnos procurando que éstos aumenten su potencia intelectual con preferencia á la adquisición de muchos conocimientos.

Importante para caballero y señora

Se ha recibido de una de las más importantes fábricas de Inglaterra, un extenso muestrario última novedad, consistente en:

Telas en la pieza y vestiduras impermeables; Paños y vestiduras impermeabilizados, Telas para camas y delantales, Chanclos de goma y toda clase de géneros mecánicos.

Informarán en el despacho de SUCESORES de G. ESCUDERO.—Plaza Constitución 6.—MAHON

TEJIDOS IMPERMEABLES

Calzado impermeable para Señora y Caballero

Géneros de toda confianza

Precios excepcionales por ser de origen

Agente de fabricantes de primer orden de Inglaterra:

F. Estopara Miranda

CALLE IGLESIA, N.º 11.—MAHON

Fotografía 5 centim.

SIN MÁQUINA

TODOS FOTOGRAFOS @ TODOS PINTORES

Última novedad con privilegio de Invencción

SOCIEDAD ITALIANA

Calle de la Universidad, G. Barcelona

Con este último sistema económico perfeccionado, todos sin distinción de clases ni de sexos y sin tener conocimiento alguno de fotografía, pueden reproducir perfectamente en pocos minutos y SIN MÁQUINA cualquier fotografía.

La fotografía sin máquina es la más reciente invención de nuestro siglo.

BUSCANSE hombres y mugeres que deseen colaborar este admirable invento trabajando por cuenta de la casa ó propia.

Para informes y explicaciones, diríjase al representante exclusivo—J. Sbert, calle Sta. Catalina, 2.—MAHON.

LA SUIZA

Relojería y Platería

Nueva, 17 y 19—Mahón

LLEGARON LAS PULSERAS CON RELOJ

En dicho establecimiento se acaba de recibir un surtido de relojes pulsera de buen gusto y gran utilidad.

El Reloj pulsera es indispensable para los que montan á caballo, en bicicletas, motocicletas, conductores de automóviles y coches de caballerías. Tanto unos como otros, se ven muchas veces imposibilitados de soltar la mano para saber la hora que es.

El Reloj pulsera marca G. Wahl y C.^a es de una marca segurísima y de duración; sirve igualmente para señoras y caballeros; las modas en el vestuario imposibilitan llevar reloj y es un adorno en la muñeca.

El Reloj pulsera es sumamente práctico: siempre lleva la hora á la vista: en estío se puede suprimir el chaleco: en invierno no hay necesidad de desabrocharse y suprime la cadena.

No dejar de visitar este establecimiento en sus numerosos y riquísimos artículos de relojería, platería y bisutería; todo á precios sumamente barato.

Nadie se vá sin comprar.

LA SUIZA Nueva, 17 y 19—MAHON

AGUA DE VICHY GAMBRINUS

del manantial LA MINA

Caldas de Malavella

Precio de una caja con 25 botellas de 1 litro. Ptas. 13'50.

Id. de una botella de 1 litro 0'60.

Se abona por cada caja con 25 botellas vacías 4'00.

De venta en el Depósito exclusivo de la casa, Colmado LA VID.—Arra-valeta 3.—MAHON.

Mr. Henri Sardet, profesor callista

Se halla en esta ciudad ofreciendo sus servicios á cuantas personas padezcan de los pies, quien extrae instantáneamente y sin molestia alguna toda clase de callos, uñeros y demás durezas.

Mr. Sardet pasará al domicilio de la persona que lo solicite, dando aviso en el casino «Unión» ó en el «Centro Ciclista Mahonés».